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CCJ do Senado aprova fim da reeleição para 
cargos de prefeito, governador e presidente

Rio de Janeiro promove debate sobre políticas 
públicas e futuro da indústria de games
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Ministério 
do Turismo e 
IFSul oferecem 
6 mil vagas 
para cursos de 
qualificação

Bruno Henrique, 
do Flamengo, é 
convocado para 
depoimento
no STJD

O Rio de Janeiro sediará, 
na próxima sexta-feira, 23 de 
maio, o 2º Seminário “Games: 
um RIO de Oportunidades”, 
evento que reunirá autorida-
des, especialistas, desenvol-
vedores e representantes de 
instituições públicas e priva-
das para discutir os rumos da 

indústria de jogos eletrônicos 
no país.

Organizado pela Associa-
ção de Criadores de Jogos do 
Rio de Janeiro (ACJOGOS-RJ) 
e pelo Sebrae/RJ, o seminá-
rio acontecerá na sede do 
Sebrae, no Centro do Rio, a 
partir das 9h30. 

A abertura do evento con-
tará com a presença do pre-
feito do Rio de Janeiro, Eduardo 
Paes, além de representantes 
da ACJOGOS-RJ e do Sebrae/
RJ. Na sequência, será apre-
sentado o programa SEBRAE 
GAMES, iniciativa do Sebrae/RJ 
que chega à sua quarta edição, 

visando fortalecer o setor de 
jogos eletrônicos como vetor 
de inovação, geração de renda 
e qualificação profissional.

“O Rio de Janeiro é uma 
potência no setor de jogos. Pre-
cisamos dialogar para criar políti-
cas públicas capazes de atender 
a esse movimento que cresce 

a cada dia e tem forte impacto 
na economia, na geração de 
emprego e renda, na cultura, 
na educação, na ciência e tecno-
logia, entre outras áreas estra-
tégicas no desenvolvimento 
social”, destacou Márcio Filho, 
presidente da ACJOGOS-RJ e um 
dos organizadores do evento.
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Baptista desmente Freire 
Gomes e confirma voz 
de prisão a Bolsonaro

Mestre Damasceno, 
símbolo da cultura 
marajoara, recebe Ordem 
do Mérito Cultural em 
cerimônia no Rio
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Delegacia de 
Mangaratiba 
ganha Sala 
Lilás para 
acolher 
vítimas de 
violência

TSE confirma 
decisão que 
negou registro 
de candidato 
a vereador de 
Belford Roxo

Governo do Estado entrega 216 bicicletas 
elétricas para reforçar o Segurança Presente

Localizado no segundo 
andar da delegacia, o 
novo espaço oferece 
um ambiente humani-
zado e seguro, espe-
cialmente preparado 
para o acolhimento de 
mulheres e crianças 
vítimas de violência. 
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AGU pede que Polícia 
Federal investigue racismo 
contra ministra do TSE

Emissoras públicas defendem 
protagonismo mundial 
contra desinformação

Chinelos descartados nas praias 
viram arte na Bienal do Lixo

Camilo Santana: novas regras para EaD 
protegem população e garantem qualidade

Indicada ao tribunal pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, Vera Lúcia é advogada 
reconhecida pela atuação 
como ativista do movimento 
de mulheres negras.

Na terça (20), a presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
ministra Cármen Lúcia, denun-
ciou o episódio, que ocorreu na 
sexta-feira (16).

Na ocasião, a ministra Vera 
Lúcia foi barrada na entrada 
do seminário Gestão Pública 
- Prevenção e Enfrentamento 
ao Assédio e a Discriminação, 
promovido pela Comissão de 
Ética Pública (CEP) em parceria 
com a AGU.

Vera Lúcia era uma das pales-
trantes do evento e foi impe-
dida de entrar no auditório do 
evento mesmo após apresentar 
a carteira funcional de minis-
tra. Ela ainda foi destratada. 
A liberação só ocorreu após a 
ministra solicitar providências 
para resolver a situação.

No documento encami-
nhado à PF, Jorge Messias 
requereu “máxima urgên-
cia” na apuração dos fatos, 
a identificação dos res-
ponsáveis e aplicação das 
medidas legais.

“Reitero o compromisso da 
Advocacia-Geral da União com 
a defesa dos direitos fundamen-
tais e com o enfrentamento de 
todas as formas de discrimina-
ção, especialmente o racismo 
estrutural que ainda persiste 
em diversas instâncias da vida 
institucional brasileira”, afirmou 
Messias no documento.

O evento foi realizado no 
auditório do edifício do Centro 
Empresarial da Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), 
onde diversos órgãos têm sede, 
entre eles, a AGU.

Em ofício enviado ao TSE, a 
AGU esclareceu que a entrada 
no prédio é controlada por fun-
cionários terceirizados contra-
tados pelo condomínio.

Representantes de organiza-
ções nacionais e internacionais 
estão reunidos, em São Paulo, 
para debater o papel das emis-
soras públicas na prática do 
jornalismo, na programação 
cultural e na educação. 

O 1º Congresso Internacio-
nal de Emissoras Públicas da 
USP, que acontece nesta quar-
ta-feira (21) e quinta-feira 

(22), pretende fomentar 
debates sobre o papel das 
emissoras públicas, desta-
cando sua contribuição para 
o jornalismo de qualidade, o 
fortalecimento da democra-
cia, a valorização da plurali-
dade, a programação cultural 
e a promoção da educação 
midiática, sempre orientadas 
pelo interesse público. 

Geral
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O ministro da Educação, 
Camilo Santana, afirmou 
na quarta-feira (21) que as 
novas regras para os cursos 
de graduação realizados na 
modalidade de ensino a dis-
tância foram amplamente 
discutidos com os setores 
envolvidos e têm como obje-
tivo garantir mais qualidade 
para os estudantes. 

“O que estamos colo-
cando são regras claras para 
garantir a qualidade. Esta-
mos protegendo a popula-
ção, garantindo que os polos 
não sejam polos de fachada, 
que tenham infraestrutura 
concreta, com laboratórios, 
com professores, com pes-
soas para garantir o acompa-
nhamento. É isso que esta-
mos querendo”, acrescentou.

Ele rebateu as críticas de 
que o governo agiu com pre-
conceito ao editar o decreto 
que restringe cursos supe-
riores na modalidade ensino 
a distância (EaD). A nova 
regra prevê que os cursos 

de medicina, direito, odon-
tologia, enfermagem e psi-
cologia devem ser ofer-
tados exclusivamente no 
formato presencial.

“Não há preconceito 
algum. Ao contrário, se tem 
um governo que está olhando 
para as questões da tecnolo-
gia somos nós. Inclusive dis-
cutindo inteligência artificial 
nas bases nacionais curricu-
lares”, disse. 

“Não acredito que o povo 
brasileiro queira ser aten-
dido por um enfermeiro for-
mado 100% a distância neste 
país”, completou.

“Os dados do Censo escolar 
são claros: houve um cresci-
mento do ensino a distância 
no Brasil de forma que ele já 
ultrapassou significativamente 
o ensino presencial. E não 
existe nenhuma política, nada 
que garanta, de forma clara, 

o funcionamento do ensino a 
distância”, explicou.

Durante audiência pública 
na Comissão de Educação da 
Câmara dos Deputados, Camilo 
lembrou que o redesenho dos 
cursos de EaD foi discutido 
com os setores envolvidos. 

“Foram meses de dis-
cussão, inclusive, com uma 
audiência pública nesta Casa. 
Nesta comissão. Nada foi feito 
sem dialogar”.

A Bienal do Lixo 2025 começa 
na quarta-feira (21) e vai até 
domingo (25), no Parque Villa 
Lobos, em São Paulo. O evento 
propõe reflexões sobre consumo 
consciente e soluções sustentá-
veis a partir de oficinas, mostras 
de cinema, desfile de moda sus-
tentável e painéis de diálogo.

A programação é gratuita, 
com inscrições pelo Sympla e 
inclui acessibilidade em Libras 
e audiodescrição.

Na bienal serão expostas duas 
esculturas de grande porte, uma 
girafa e um elefante, ao lado de 
obras de nove artistas brasileiros 
que trabalham transformando 
materiais descartáveis em arte.

Bienal do Lixo propõe usar a 
arte a serviço da transformação 
positiva da sociedade e do res-
gate da vida sem desperdícios 
- Foto: Bienal do lixo/Divulgação

O evento conta com a parti-
cipação da ONG Ocean Sole, do 

Quênia, África, que transforma 
chinelos descartados nas praias 
e oceanos em obras de arte, 
como forma de conscientizar 
a população da capital Nairóbi 
sobre a poluição dos oceanos e 
a ameaça de extinção das tarta-
rugas marinhas.

“Estamos honrados em tra-
zer nossa história para o Brasil. 
Por meio da arte, destacamos a 
poluição por resíduos plásticos, 
protegemos a vida marinha e 

criamos meios de subsistência 
sustentáveis”, disse Erin Smith, 
CEO da Ocean Sole.

A bienal vai das 9h às 18h, e 
o Parque Villa Lobos fica na Ave-
nida Professor Fonseca Rodri-
gues, 2001, Alto dos Pinheiros, 
em São Paulo. 

O evento é um projeto apre-
sentado pelo Ministério da Cul-
tura e Rabobank, viabilizado 
pela Lei Rouanet de Incentivo 
à Cultura.

O ex-coman-
dante da 
Aeronáutica 
Carlos de 
Almeida Bap-
tista Junior 

confirmou ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF), na quarta-
-feira (21/5), que o ex-coman-
dante do Exército general 
Freire Gomes ameaçou pren-
der o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL), caso ele insistisse 
em aplicar a Garantia da Lei e 
Ordem (GLO) e uma “minuta 
do golpe” para tentar reverter 
uma derrota eleitoral.

Freire Gomes havia negado 
a declaração também em 
oitiva no STF, mas Baptista 
voltou a dizer que a conversa 
aconteceu em reunião no Palá-
cio do Planalto.

Na primeira audiência das 
testemunhas de acusação do 
chamado núcleo 1 da trama 
golpista, Freire Gomes negou 
a afirmação do então chefe 

da Aeronáutica. “A mídia 
até reportou aí que eu teria 
dado voz de prisão ao pre-
sidente, não aconteceu isso 
de forma alguma. Acho que 
houve aí uma má interpre-
tação, até quando nós con-
versamos em paralelo aí, os 
comandantes”, disse.

Freire Gomes afirmou que, 
em reuniões, Bolsonaro aven-
tou a possibilidade de fazer 
um levantamento sobre uma 
possível GLO ou intervenção 
fora das previsões da Cons-
tituição. “O que eu alertei ao 
presidente, sim, foi que, se ele 
saísse dos aspectos jurídicos, 
né, além de ele não poder 
contar com nosso apoio, 
ele poderia ser enquadrado 
juridicamente.”

Baptista, no entanto, nesta 
quarta, respondeu à per-
gunta do procurador-geral 
da República, Paulo Gonet, 
que Freire Gomes afirmou a 
Bolsonaro: “Se o sr. fizer isso, 

terei que te prender”.
Gonet perguntou: “Há no 

seu depoimento uma declara-
ção sobre uma ordem de pri-
são de Freire Gomes para pren-
der Bolsonaro. O sr. confirma?”.

Baptista respondeu: “Con-
firmo, sim. O sr. general Freire 
Gomes é uma pessoa polida, 
educada, não falou essa frase 
com agressividade, mas colo-
cou exatamente isso: ‘Se o sr. 
fizer isso, terei que te prender’”.

Sobre a reunião em que 
houve o recado da prisão, 
Baptista ainda confirmou 
que aconteceu “em novem-
bro, possivelmente entre os 
dias 1º e 14 de novembro. No 
salão do Alvorada, ficávamos 
no sofá. Eu, Paulo Sérgio, Almi-
rante Garnier. Não me lembro 
de civis na reunião”.

Testemunha
Baptista Júnior é testemu-

nha de acusação convocada 
pela Procuradoria-Geral da 

República (PGR) para depor 
em ação penal que analisa 
suposta trama golpista do cha-
mado núcleo 1, grupo do qual 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) faz parte.

Baptista Júnior prestaria 
depoimento nessa segunda-
-feira (19/5), com outros qua-
tro convocados pela PGR, no 
entanto, ele solicitou a alte-
ração da data, e o ministro 

Alexandre de Moraes, rela-
tor do processo, atendeu 
ao pedido, remarcando 
o depoimento para esta 
quarta. A oitiva ocorre por 
videoconferência.

Baptista desmente Freire Gomes e 
confirma voz de prisão a Bolsonaro

EDUCAÇÃO
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Rio de Janeiro promove debate sobre políticas 
públicas e futuro da indústria de games

O Rio de Janeiro 
sediará, na 
próxima sex-
ta-feira, 23 
de maio, o 
2º Seminário 

“Games: um RIO de Oportuni-
dades”, evento que reunirá auto-
ridades, especialistas, desenvol-
vedores e representantes de 
instituições públicas e privadas 
para discutir os rumos da indús-
tria de jogos eletrônicos no país.

Organizado pela Associação 
de Criadores de Jogos do Rio 
de Janeiro (ACJOGOS-RJ) e pelo 
Sebrae/RJ, o seminário acon-
tecerá na sede do Sebrae, no 
Centro do Rio, a partir das 9h30. 

A abertura do evento contará 
com a presença do prefeito do 
Rio de Janeiro, Eduardo Paes, 
além de representantes da 
ACJOGOS-RJ e do Sebrae/RJ. Na 
sequência, será apresentado o 
programa SEBRAE GAMES, ini-
ciativa do Sebrae/RJ que chega 
à sua quarta edição, visando for-
talecer o setor de jogos eletrô-
nicos como vetor de inovação, 
geração de renda e qualificação 
profissional.

“O Rio de Janeiro é uma 
potência no setor de jogos. 
Precisamos dialogar para criar 
políticas públicas capazes de 
atender a esse movimento que 
cresce a cada dia e tem forte 
impacto na economia, na gera-
ção de emprego e renda, na cul-
tura, na educação, na ciência e 
tecnologia, entre outras áreas 
estratégicas no desenvolvimento 
social”, destacou Márcio Filho, 
presidente da ACJOGOS-RJ e um 
dos organizadores do evento.

A programação do seminário 

incluirá apresentações rápidas 
(speed pitches) de desenvolve-
dores beneficiados por políticas 
públicas, seguidas por dois pai-
néis principais. O primeiro, inti-
tulado “Políticas Públicas para o 
setor de jogos nacional: desafios 
para a soberania com criativi-
dade”, contará com a participa-
ção de Juana Nunes (Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção), Celso Pansera (FINEP), Paulo 

Alcoforado (ANCINE) e Reimont 
Otoni (Presidente da Comissão 
de Direitos Humanos da Câmara 
dos Deputados).

O segundo painel, “Os efei-
tos da LPG e a continuidade de 
políticas públicas para o setor 
de jogos”, reunirá Jandira Feghali 
(Deputada Federal e relatora da 
Política Nacional Aldir Blanc), 
Taíla Borges (Superintendente 
de Audiovisual da Secretaria de 

Estado de Cultura e Economia 
Criativa do RJ), Maurício Hirata 
Filho (diretor de investimentos 
da RioFilme) e Leonardo Gior-
dano (secretário municipal das 
Culturas de Niterói).

Durante o encontro, será 
apresentado o Post Mortem 
da Lei Paulo Gustavo voltado 
ao setor de games do estado 
do Rio de Janeiro. A proposta é 
reunir beneficiários dos editais 

estaduais e municipais para com-
partilhar experiências, desafios 
enfrentados na execução dos 
projetos e destacar a importân-
cia do investimento público no 
desenvolvimento da cadeia pro-
dutiva dos games.

O seminário ocorre em um 
momento de crescimento 
expressivo do setor no Brasil. 
Nos últimos anos, a indústria 
de jogos eletrônicos cresceu 

73,9%, consolidando-se como 
um dos segmentos mais dinâ-
micos da economia criativa. 
No estado do Rio de Janeiro, 
a ACJOGOS-RJ representa 
mais de 80 estúdios, reunindo 
cerca de 4 mil trabalhado-
res diretos e indiretos, além 
de articular um ecossistema 
formado por universidades, 
empreendedores indepen-
dentes e investidores.

STJ volta a anular recebimento de denúncia 
da Operação Catarata contra 27 pessoas 

SMTE, em parceria com Sebrae-RJ, oferecerá 
curso de empreendedorismo gratuito

O Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) voltou a anular o recebi-
mento da denúncia da Operação 
Catarata II, que desvendou um 
suposto esquema de corrupção 
na Fundação Leão XIII, órgão do 
governo do Estado responsá-
vel por políticas de assistência 
social, entre 2015 e 2018. Com 
isso, o processo criminal retorna 
à estaca zero.

Ao todo, a ação penal tem 
27 réus, entre eles o ex-secre-
tário estadual de Educação 
Pedro Fernandes e a ex-depu-
tada federal Cristiane Brasil. Os 
réus respondem pelos crimes de 
organização criminosa, peculato, 
corrupção passiva, lavagem de 
dinheiro e fraude em licitações. 
Todos negam as acusações. (

O ministro Messod Azulay 
Neto atendeu a uma reclamação 
feita pelo empresário Flávio Cha-
dud, um dos réus no processo, 
que tramita na 26ª Vara Criminal 

do Rio. A defesa de Chadud ale-
gou que o juízo de primeira ins-
tância descumpriu o que tinha 
sido determinado pela 5ª Turma 
do STJ em maio do ano passado.

Na ocasião, os ministros anu-
laram o recebimento da denún-
cia pelo juízo da 26ª Vara Crimi-
nal. A 5ª Turma do STJ entendeu 

que houve usurpação da com-
petência do Órgão Especial do 
Tribunal de Justiça, uma vez que 
um dos réus - o então secretá-
rio estadual de Educação Pedro 
Fernandes - tinha direito a foro 
privilegiado na época.

“No caso dos autos, o Juízo 
da 26ª Vara Criminal do Rio 

de Janeiro/RJ não procedeu à 
qualquer análise da denúncia 
oferecida pelo órgão acusa-
tório, limitando-se a ratificar, 
em apenas dois parágrafos, 
a decisão anteriormente pro-
ferida. Ou seja, além de des-
cumprir o que lhe foi determi-
nado por esta Corte, o juízo 
de origem proferiu decisão 
destituída da fundamentação 
mínima exigida pelo ordena-
mento jurídico pátrio para os 
atos decisórios, especialmente 
no âmbito penal”, escreveu o 
ministro Messod Azulay Neto 
em sua decisão, publicada em 
16 de maio deste ano.

Na conclusão do despacho, o 
ministro anulou a decisão da 26ª 
Vara Criminal do Rio que rece-
beu a denúncia, e deu prazo de 
30 dias para que o juízo de pri-
meira instância faça uma nova 
análise da acusação do Ministé-
rio Público.

Os 120 primeiros microem-
preendedores e microempreen-
dedoras que fizerem agenda-
mento na Sala do Empreendedor 
da UDES, na Praça da República, 
139, no Campo de Santana, 
ganharão curso de empreen-
dedorismo gratuito. O anúncio 
foi feito nesta quarta-feira (21/5) 
pelo secretário municipal de Tra-
balho e Renda, Manoel Vieira, e 

por representantes do Sebrae-RJ 
durante a reabertura da Sala do 
Empreendedor no Centro.

Na sala, os donos de peque-
nos negócios poderão abrir 
ou dar baixa em MEI; emitir o 
Documento de Arrecadação do 
Simples Nacional (DAS); fazer 
alteração em cadastro; realizar 
parcelamento de dívida ativa 
e de DAS; fazer declaração de 

Imposto de Renda e emitir bole-
tos. Tudo de forma gratuita. Mas 
é preciso antes agendar o ser-
viço, que é oferecido entre 9h e 
17h. E importante: a UDES conta 
com instalações para PCDs, inclu-
sive elevador.

– A parceria com o Sebrae-RJ 
tem sido fundamental para viabi-
lizar as Salas do Empreendedor. 
Reabrir a Sala do Empreendedor 

na UDES, em frente ao Campo 
de Santana, é um passo impor-
tante para as políticas públicas 
em prol do empreendedorismo 
carioca. Seguimos investindo 
para que os microempreende-
dores e microempreendedoras 
possam crescer e ampliar, cada 
vez mais, seus negócios – disse o 
secretário municipal de Trabalho 
e Renda, Manoel Vieira.

Castro negocia Refis 
com a Petrobras para 
dívidas que podem 
chegar a R$ 28 bilhões

O Governo do Rio de Janeiro 
propôs à Petrobras um Pro-
grama de Recuperação Fiscal 
(Refis) para encerrar disputas 
sobre dívidas que podem che-
gar a R$ 28 bilhões, em grande 
parte relacionadas ao imposto 
estadual ICMS, disse o governa-
dor Cláudio Castro a jornalistas 
nessa quarta-feira.

“Estamos negociando um 
grande Refis com a Petrobras”, 
disse Castro. “A dívida da Petro-
bras inscrita é de R$14 bilhões, 
e a não inscrita de mais R$14 
bilhões. A ideia é o Estado dar 
um desconto para ela pagar.”

Uma fonte do governo disse 
à Reuters que a proposta que 
está sendo discutida prevê que 
o passivo possa ser quitado entre 
dois e três anos, sendo que R$4 
bilhões teriam que ser desem-
bolsados até o fim de 2026.

A indústria de petróleo e gás 
é a mais importante do Estado 

e representa mais de 50% da ati-
vidade econômica fluminense.

A queda no barril de petróleo 
este ano, após novos capítulos 
da guerra comercial entre Esta-
dos Unidos e China, é motivo de 
preocupação para as finanças 
do Estado que tem um déficit 
previsto para este ano de mais 
de R$ 14 bilhões.

Em paralelo, o governo 
pleiteia junto à Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP) uma atualização para 
cima do preço de referência 
das atividades de petróleo 
no Estado, usado no cálculo 
para cobranças de royalties e 
participações especiais.

Segundo Castro, a referên-
cia está desatualizada há mais 
de uma década, e o novo valor 
poderia render de R$ 4 bilhões a 
R$ 6 bilhões a mais por ano aos 
cofres fluminenses.

Foto: Marcos Serra Lima/g1
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TSE confirma decisão que negou registro 
de candidato a vereador de Belford Roxo

Na sessão desta 
terça-feira (20), 
o Tribunal Supe-
rior Eleitoral 
(TSE) referen-
dou a decisão 

do ministro Ramos Tavares que 
confirmou o indeferimento da 
candidatura de Luiz Eduardo 
Santos de Araújo (PL) ao cargo 
de vereador do município de Bel-
ford Roxo (RJ) nas Eleições 2024, 
por envolvimento com milícia na 
Baixada Fluminense. A decisão 
foi unânime. 

Luiz Eduardo Santos de 

Araújo foi condenado criminal-
mente à pena de oito anos de 
reclusão “por constituir milícia 
privada que exerce o domínio 
territorial de diversos bairros 
do município de Belford Roxo, 
mediante atuação violenta, 
ameaças, extorsões, cobrança 
de taxas, exploração irregular 
de serviços, agiotagem e até 
mesmo homicídio”. 

No caso, o Tribunal Regional 
Eleitoral do Rio de Janeiro (TRE-
-RJ), diante de fatos descritos no 
processo, manteve a decisão 
que negou a candidatura, por 

entender que a vida pregressa 
do candidato evidencia a ine-
xistência de condições mínimas 
de probidade e de moralidade 
para pleitear o exercício de 
mandato eletivo. 

Ao confirmar a decisão do 
Regional, o ministro Ramos 
Tavares, relator do caso no 
TSE, enfatizou que a vedação 
de candidatura de integrante de 
organização paramilitar ou con-
gênere deriva diretamente do 
artigo 17, § 4º, da Constituição 
Federal, norma de eficácia plena, 
portanto, de aplicabilidade 

imediata e íntegra. A regra 
impede a interferência, direta 
ou indireta, no processo eleito-
ral, de todo e qualquer grupo 
criminoso organizado. 

Contra o crime organizado 
Citando entendimento fir-

mado recentemente no Tribu-
nal, o relator explicitou que os 
partidos políticos não podem se 
utilizar de organização paramili-
tar ou de mesma natureza sob 
nenhuma forma ou sob nenhum 
pretexto, ainda que pela via 
transversa, que se dá com a 
candidatura de agentes por ela 

designados, apoiados, ou dela 
integrantes, considerando que o 
partido é a entidade detentora 
do monopólio das candidaturas 
aos cargos eletivos. 

Também ressaltou que o pro-
cesso eleitoral viciado pela atua-
ção de organizações criminosas 
ou congêneres, a exemplo das 
milícias, põe em xeque a liber-
dade de escolha do eleitorado, 
por meio do apoio concedido a 
determinados candidatos liga-
dos a tais grupos, mas também 
mediante a redução da compe-
titividade eleitoral.  

“Não há espaço para liber-
dade sob o domínio do crime 
organizado, tampouco margem 
ao exercício do voto consciente 
e desimpedido, lastreado no 
livre consentimento”, rea-
firmou em seu voto. “Assim, 
constatada a participação de 
Luiz Eduardo Santos de Araújo 
em organização paramilitar, a 
manutenção do indeferimento 
de seu registro de candidatura 
é medida que se impõe, dada a 
incidência do artigo 17, § 4º, da 
Constituição”, concluiu o minis-
tro Ramos Tavares.

JAPERI

NOVA IGUAÇU

DUQUE DE CAXIAS

BELFORD ROXO

Na terça-feira (20), o Hospi-
tal Municipalizado Adão Pereira 
Nunes (HMAPN) celebrou o Dia 
Mundial de Doação de Leite 
Humano com uma programação 
especial voltada à valorização 
das mães doadoras e à conscien-
tização da importância do gesto 
que salva vidas. As mães doado-
ras receberam uma homenagem 
especial com entrega de certifi-
cados, foi realizada uma roda de 
conversas com os profissionais 
envolvidos, visita ao Banco de 
Leite Humano Enfermeira Mar-
gareth Magalhães Costa e Silva 
(BLH), além de interação entre 
as mães doadoras e receptoras 
e um lanche para confraternizar.

Referência em cuidado neo-
natal em Duque de Caxias, o 
HMAPN conta com BLH que 
atende recém-nascidos prema-
turos e prematuros de extremo 
baixo peso internados na UTI 
Neonatal. Segundo a coordena-
dora do BLH, Isabel Redigolo, um 
litro de leite materno pode ali-
mentar até 10 bebês internados. 
“A doação de leite humano é um 
ato de amor. Cada gota é impor-
tante porque muitas vezes, é 

o que garante a sobrevivência 
e o desenvolvimento saudável 
de um recém-nascido prema-
turo. Ainda não conseguimos ali-
mentar todos os recém nascidos 
internados na nossa unidade. 
Temos capacidade para captar 
e processa muito mais leite do 
que é feito hoje”, ressaltou.

Este ano o BLD contou com 
150 doadoras e foram distribuí-
dos leite humano pasteurizado 
para 143 receptores. Mais de sete 
mil mulheres com dificuldade na 
amamentação foram atendidas 
e foram realizadas 225 visitas 
domiciliares. Foram doados 149 
litros de leite humano, dos quais 
60 litros foram distribuídos aos 
recém-nascidos prematuros da 
UTI Neonatal do hospital. No ano 
passado 347 mulheres doaram 
leite materno e foi distribuído 
leite humano pasteurizado para 
348 receptores. Mais de 25 mil 
mulheres com dificuldade na 
amamentação foram atendidas, 
realizadas 643 visitas domicilia-
res e doados 374 litros de leite 
humano, sendo que 168 litros 
foram para os recém-nascidos da 
UTI Neonatal do Hospital.

A Prefeitura Municipal de 
Japeri, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, deu 
um passo importante rumo 
à inovação educacional ao 
firmar, na segunda-feira (19), 
uma parceria com a Empresa 
Municipal de Multimeios 
(MultiRio). O acordo foi ofi-
cializado com a assinatura de 
um termo de cooperação téc-
nica para a implementação 
do projeto ANDAR – Agên-
cia de Notícias dos Alunos da 
Rede, que inicialmente serão 
implementadas em duas uni-
dades escolares.

A assinatura foi realizada 
na sede da MultiRio, no Rio 
de Janeiro, pela Diretora pre-
sidente da instituição, Mayra 
Moraes e a Secretária Muni-
cipal de Educação, Caroline 
Ontiveros. O ato marcou tam-
bém a participação do municí-
pio na gravação de um video-
cast que celebrou o início da 
parceria e teve a participação 
do Deputado Federal, Aureo 
Ribeiro. Para a secretária 

Caroline Ontiveros, a adesão 
ao projeto representa uma 
virada de chave para a rede 
municipal. “Acreditamos no 
poder da escuta, da expressão 
e do protagonismo juvenil. O 
ANDAR chega para mostrar 
aos nossos estudantes que 
suas vozes importam, que seus 
olhares sobre a comunidade 
têm valor e que, sim, é possível 
sonhar alto, mesmo partindo 
de realidades desafiadoras”, 
pontuou. Já Mayra Moraes 
ressaltou que o projeto vai 
além da comunicação escolar. 
“Queremos que os alunos se 

vejam como agentes de trans-
formação, que se sintam parte 
da construção de uma educa-
ção pública mais crítica, conec-
tada com a realidade e com os 
sonhos deles”, disse.

JORNALISMO ESTUDANTIL
O ANDAR tem como obje-

tivo fomentar o jornalismo 
estudantil em múltiplas mídias 
e formatos, promovendo uma 
rede de trocas entre estudan-
tes, professores e a comu-
nidade escolar. Por meio de 
podcasts, videocasts, rodas 
de conversa, coberturas foto-
gráficas e outras formas de 

expressão, os alunos desen-
volvem habilidades comuni-
cacionais e passam a refletir 
e expressar suas visões sobre 
a escola e a realidade em que 
vivem. Para Aureo Ribeiro, 
a comunicação é um instru-
mento de empoderamento 
da juventude. “Investir em 
educação e comunicação 
é investir em transforma-
ção social. Projetos como o 
ANDAR mostram que nossos 
jovens têm voz, e que precisa-
mos garantir os espaços para 
que sejam ouvidos”, afirmou 
o parlamentar.

A Casa da Juventude 
Iguaçuana (CAJU), equipa-
mento da Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social 
(SEMAS) de Nova Iguaçu, 
está com inscrições abertas 
para duas novas oficinas 
gratuitas: teatro e redação. 
As oportunidades são des-
tinadas a jovens entre 14 

e 29 anos, e um total de 
85 vagas estão disponíveis.

As aulas terão início no dia 
6 de junho. Para a oficina de 
teatro, serão duas turmas, cada 
uma com 25 alunos, com aulas 
às terças-feiras, às 10h e às 14h. 
Já a oficina de redação contará 
com uma turma única de 35 
vagas, com aulas quinzenais, 

sempre às sextas-feiras, a partir 
das 14h.

As inscrições podem ser feitas 
diretamente na CAJU, localizada 
na Rua Liberdade, 58, bairro Cali-
fórnia. Para se inscrever, é pre-
ciso apresentar um documento 
de identidade e, no caso de 
menores de idade, estar acom-
panhado por um responsável 

legal. O atendimento para inscri-
ções é de segunda a sexta-feira, 
das 9h às 17h.

As inscrições permanecerão 
abertas até o preenchimento 
de todas as vagas. Em caso de 
dúvidas, os interessados podem 
entrar em contato com a CAJU 
pelo WhatsApp no número (21) 
98731-4334.

Banco de leite humano 
comemora Dia 
Mundial de Doação

Japeri firma parceria com a MultiRio 
para implementação do projeto ANDAR 

Casa da juventude de Nova Iguaçu abre inscrições 
para oficinas gratuitas de teatro e redação

Foto: Luiz Roberto/Secom/TSE - Sessão plenária TSE 20.05.2025
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Governo do Estado entrega 216 bicicletas 
elétricas para reforçar o Segurança Presente

Até o final do ano, todas as 50 bases do Segurança Presente do Estado vão atuar com bicicletas motorizadas. (Philippe Lima)

Estado do Rio de Janeiro foi responsável por 27,6% da produção nacional de aço no mês de abril. (Divulgação)

A Secretaria de Ordem Pública 
(Seop) e a Subprefeitura da Zona 
Norte realizaram, na madru-
gada desta quarta-feira (21/5), 
mais uma grande operação de 
ordenamento e desobstrução 
de áreas públicas, desta vez no 
entorno da estação de metrô de 
Coelho Neto. Durante a ação, 
foram apreendidas dezenas de 
grandes estruturas, como estan-
tes, carrinhos, armários, além de 
muita madeira, barras de ferro, 
lonas e até mesmo um forno. 
Todos os objetos estavam dei-
xados irregularmente no local, 
pernoitando em área pública e 
obstruindo a passagem nas cal-
çadas e na passarela. Ao todo, 
foram recolhidas aproximada-
mente 20 toneladas de materiais 
em mau estado de conservação 
e lixo. Além disso, duas estrutu-
ras irregulares também foram 
removidas.

– Hoje realizamos mais uma 
operação de ordenamento e 
desobstrução de área pública 
nas imediações do metrô de 
Coelho Neto, assim como temos 
feito em diversos outros grandes 

centros de comércio popular, 
como Bangu, Campo Grande, 
Jacarepaguá, entre outros. 
Essas ações seguirão de forma 
constante para proporcionar à 
população um ambiente público 
mais livre, organizado e seguro – 
explicou o secretário de Ordem 
Pública, Brenno Carnevale.

No local, os agentes também 
encontraram uma grande quan-
tidade de fios e cabos utiliza-
dos em ligações clandestinas de 
energia. Ao todo, foram realiza-
dos 40 cortes de ligações ilegais, 
com a recuperação de aproxima-
damente 300 metros de fiação.

– O ordenamento urbano 
é fundamental para termos 
uma cidade melhor para todos 
os cariocas. Continuaremos 
atuando com os órgãos da Pre-
feitura para melhorar a mobili-
dade e o uso dos espaços públi-
cos – afirmou o subprefeito da 
Zona Norte, Douglas Araújo.

Também participaram da 
operação agentes da Guarda 
Municipal, Light, RioLuz, 
Águas do Rio, Comlurb e 
Polícia Militar.

Prefeitura do Rio realiza 
megaoperação de 
ordenamento em Coelho Neto

Os agentes do 
p r o g r a m a 
S e g u r a n ç a 
Presente con-
tam com mais 
um apoio para 

realizar o policiamento ostensivo 
e de proximidade. O Governo 
do Estado entregou 216 bicicle-
tas elétricas às bases da capital, 
incluindo Copacabana, Laranjei-
ras, Botafogo e Lagoa, conheci-
das como o cinturão turístico do 
Rio de Janeiro. O investimento 
dos equipamentos é de R$ 1,5 
milhão. Além dessas, mais 300 
ainda serão entregues e todas 
as 50 bases do Segurança Pre-
sente do Estado irão atuar com 
516 bicicletas motorizadas até o 
final do ano.

– O uso desse novo recurso 
pelos agentes do Segurança 
Presente permite uma resposta 
mais rápida em situações emer-
genciais, além de proporcionar 
maior proximidade entre os 
agentes e a população. A ini-
ciativa faz parte do pacote de 
investimentos na segurança 
pública, que já ultrapassa os 
R$ 4,5 bilhões em quatro anos, 
incluindo a expansão das bases 
do programa – afirma o gover-
nador Cláudio Castro. 

O uso do veículo tem como 
objetivo ampliar a mobilidade 
dos agentes, principalmente em 
áreas de difícil acesso para via-
turas, como parques, ciclovias, 
calçadões e centros históricos, 
além de fortalecer as ações de 
policiamento e o apoio a pessoas 

em situação de vulnerabilidade. 
– A adoção das bicicletas é 

uma forma de modernizar o 
patrulhamento, reduzir a emis-
são de poluentes e garantir 
mais presença nas ruas, com 
maior agilidade e menor custo 
operacional, o que contribui 

para uma segurança pública 
mais próxima e acessível – 
explica o secretário de Estado 
de Governo, André Moura.

Expansão das bases do 
Segurança Presente

A Operação Segurança Pre-
sente dobrou de tamanho 

desde 2021, passando de 25 
para 50 bases, localizadas em 
23 municípios do Estado. A 
última inauguração foi a uni-
dade de Guapimirim. 

Em 2025, já foram atendi-
das 5.867 ocorrências, 1.521 
suspeitos presos, sendo 573 

pessoas com mandado de pri-
são em aberto.

Investimento em pessoal
Em março foi aberta sele-

ção para jovens voluntários 
trabalharem como agen-
tes civis do Segurança Pre-
sente. Ao todo foram abertas 

1.213 vagas para contrata-
ção imediata e um banco 
de reserva de 1.000 candi-
datos. O concurso segue em 
andamento e 30 mil pessoas 
estão inscritas. A remunera-
ção é de R$ 3.036 e R$ 350 de 
auxílio-alimentação.

Estado do Rio produz 725 mil toneladas de aço bruto 
em abril e se consolida como o segundo do país

Salgueiro anuncia homenagem a Rosa 
Magalhães como enredo do carnaval 2026

O Rio de Janeiro produziu, 
no mês de abril, 725 mil tone-
ladas de aço bruto, registrando 
um crescimento de 21,9% em 
relação à produção de abril do 
ano passado. O estado foi res-
ponsável por 27,6% da produ-
ção nacional de aço no mês. De 
janeiro a abril, o Rio de Janeiro 
acumula 3 milhões de toneladas, 
o que significa uma alta de 7,8% 
em relação ao mesmo período 
do ano passado. Esses dados 
são do Instituto Aço Brasil, que 
representa as empresas brasilei-
ras produtoras de aço.

– O setor siderúrgico é um 
pilar importante para o desen-
volvimento do nosso estado. 
Gera um volume expressivo 
de empregos e renda, e impul-
siona outros segmentos da 
economia. O crescimento da 
produção fluminense de aço 
revela a confiança do mercado 
no ambiente de negócios que 
estabelecemos, com estabili-
dade, diálogo e compromisso 
com quem investe e produz 
no Rio de Janeiro – afirmou o 
governador Cláudio Castro.

Em 2024, o Rio de Janeiro 
produziu 8,8 milhões de 

toneladas de aço, registrando 
um crescimento de 2,4% em 
relação a 2023. Com isso, o 
estado se consolidou como o 
segundo maior produtor do 

país, respondendo por 26,2% 
da produção nacional – atrás 
apenas de Minas Gerais.

Segundo o Instituto Aço 
Brasil, a produção nacional 

de aço bruto alcançou 2,6 
milhões de toneladas em 
abril. No acumulado de 2024, 
o volume produzido chega a 
10,9 milhões de toneladas.

A Acadêmicos do Salgueiro 
anunciou, nesta quarta-feira 
(21), que a carnavalesca Rosa 
Magalhães será o enredo da 
escola no carnaval 2026. Com 
o título: “A delirante jornada car-
navalesca da professora que não 
tinha medo de bruxa, de baca-
lhau e nem do pirata da perna-
-de-pau”, a escola homenageará 
a maior campeã da história da 

Marquês de Sapucaí.
Rosa morreu em julho do ano 

passado, aos 77 anos.
A apresentação do enredo 

aconteceu no barracão da 
escola, na Cidade do Samba. O 
Salgueiro promete um cortejo 
lúdico inspirado na trajetória 
criativa de Rosa, partindo da 
mágica biblioteca onde a carna-
valesca iniciava suas pesquisas.

Personagens conhecidos nos 
enredos desenvolvidos pela car-
navalesca, como nobres, indíge-
nas, deuses e figuras do imagi-
nário popular ajudam a contar 
a história.

O carnavalesco Jorge Silveira, 
assina o enredo ao lado do cura-
dor Leonardo Antan.

“Nós vamos prestar 
uma grande homenagem à 

professora, mestre de todos nós. 
O Salgueiro é a última escola a 
entrar na avenida. Vamos usar 
essa oportunidade para convi-
dar o mundo do samba a cele-
brar a maior artista brasileira 
de todos os tempos”, disse o 
carnavalesco.

O Salgueiro é a última escola 
a desfilar na terça-feira de car-
naval, dia 17 de fevereiro.
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Delegacia de Mangaratiba ganha Sala 
Lilás para acolher vítimas de violência

PF deflagra Operação Caos 
em Volta Redonda

Itageek 2025 transforma 
Itaguaí em um universo 
geek neste sábado (24)

UPA de Barra Mansa ganha 
novos consultórios e 
reforço na equipe médica

A Polícia Federal deflagrou 
a Operação Caos, na manhã 
desta quarta-feira (21), com 
o objetivo de desarticular um 
grupo criminoso que atua na 
região do Médio Paraíba por 
meio do cometimento de 
fraudes bancárias.

Os policiais federais cumprem, 
na ação desta manhã, três man-
dados de busca e apreensão no 
município de Volta Redonda, 
sendo dois no bairro Jardim 
Suíça e um no bairro Aterrado. 
Também foram expedidos três 
mandados de sequestro de bens 
em nome dos investigados.

As investigações apuram os 
crimes de falsificação de docu-
mentos, uso de documento falso 
e estelionato, praticados em pre-
juízo da Caixa Econômica Federal, 
e foram iniciadas após o relato 
de uma vítima que descobriu 
a abertura indevida de conta 
bancária em seu nome, com a 

contratação fraudulenta de pro-
dutos de crédito que somavam 
mais de R$ 64 mil.

A Polícia Federal identificou 
os principais suspeitos pelas 
fraudes bancárias com o avanço 
das apurações. Há indícios de 
que o grupo criminoso tenha 
atuado em outras oportunida-
des, inclusive com a possível par-
ticipação de um ex-funcionário 
da Caixa Econômica Federal, o 
que poderá levar à identificação 
de novos envolvidos.

A Polícia Federal prossegue 
com as investigações para escla-
recer todos os fatos e identificar 
eventuais outros integrantes do 
esquema criminoso. Caso os ele-
mentos colhidos durante o cum-
primento dos mandados con-
firmem a hipótese criminal, os 
investigados poderão responder 
pelos delitos de falsificação de 
documentos, uso de documento 
falso e estelionato.

O município de Itaguaí se 
prepara para receber uma ver-
dadeira celebração da cultura 
pop com a edição 2025 do Ita-
geek, festival geek promovido 
pela Prefeitura Municipal por 
meio da Secretaria de Cultura. O 
evento acontece neste sábado, 
24 de maio, a partir das 13h, no 
Parque Municipal de Eventos, 
com entrada gratuita.

O Itageek 2025 promete 
transformar a cidade em um 
universo geek, com uma pro-
gramação repleta de atividades 
para todas as idades. Entre os 
destaques, o festival contará 
com arenas temáticas, shows 
musicais, concursos de cosplay, 
exposições de colecionáveis, 
além de feiras de artesanato e 
gastronomia nerd.

Entre as atrações confirma-
das estão o show da banda 

Netos da Dona Neves e a par-
ticipação especial do dublador 
Manolo Rey, famoso por dar 
voz a personagens icônicos do 
cinema e da animação. O evento 
ainda contará com arenas dedi-
cadas a games, cultura medieval 
e K-pop, com apresentação do 
grupo A1evel, um dos desta-
ques do gênero.

Concurso de cosplay
O concurso de cosplay, orga-

nizado pelo Balbúrdia Estúdios, é 
uma das atrações mais aguarda-
das, integrando a programação 
ao lado de painéis com convida-
dos especiais. Os visitantes tam-
bém poderão explorar estandes 
de vendas com produtos geek 
e colecionáveis, além de visitar 
a Itaartes, feira de artesanato 
com peças exclusivas criadas por 
artistas locais, todas com temá-
tica inspirada na cultura pop.

O prefeito de Barra Mansa, 
Luiz Furlani, anunciou nesta 
semana novas melhorias na Uni-
dade de Pronto Atendimento 
(UPA) do Centro. O local é refe-
rência em urgência e emergência 
na cidade e passa por um impor-
tante processo de ampliação, 
tanto na estrutura física quanto 
no número de profissionais. 
Entre as principais novidades 
está a construção de mais dois 
consultórios médicos e a con-
tratação de mais um pediatra 
que atua diariamente, das 11h às 
23h; e de mais um clínico geral 
às segundas-feiras – dia de maior 
número de atendimentos.

A UPA passa a contar com 
quatro pediatras em seu quadro, 
ampliando a capacidade de aten-
dimento infantil, especialmente 
em períodos de maior procura, 
como os dias mais frios e de osci-
lação de temperatura. Já clínicos 

gerais, totalizam cinco médicos 
atuando. O foco é a humaniza-
ção e a agilidade dos serviços 
prestados à população.

“Nós temos nos empe-
nhado em oferecer uma saúde 
pública cada vez mais eficiente 
e acolhedora. Sabemos que 
às vezes o atendimento pode 
levar um pouco mais de 
tempo, especialmente quando 
há necessidade de exames, 
como sangue ou raio-X. Mas 
isso acontece porque estamos 
tratando a saúde das pessoas 
com atenção e responsabi-
lidade. Estamos ampliando 
a estrutura e reforçando o 
quadro de profissionais jus-
tamente para oferecer mais 
qualidade e cuidado no aten-
dimento”, ressaltou o prefeito.

A UPA de Barra Mansa fun-
ciona 24 horas por dia, na Rua 
Luiz Ponce, 213, no Centro.

Em um marco impor-
tante para o com-
bate à violência de 
gênero e proteção 
infantil, foi inaugu-
rada na quarta-feira 

(21) a Sala Lilás da 165ª Delega-
cia de Polícia de Mangaratiba. A 
iniciativa resulta de uma parce-
ria estratégica entre a Prefeitura 
de Mangaratiba, por meio da 
Secretaria da Mulher, e a Polícia 
Civil do Estado do Rio de Janeiro.

Localizado no segundo andar 
da delegacia, o novo espaço 
oferece um ambiente humani-
zado e seguro, especialmente 
preparado para o acolhimento 
de mulheres e crianças vítimas 
de violência. A sala conta com 

estrutura para depoimentos 
com escuta qualificada, além 
de oferecer apoio técnico e psi-
cológico às vítimas.

De acordo com o dele-
gado titular da 165ª DP, 
Roberto Gomes, a nova Sala 
Lilás representa um grande 
avanço no enfrentamento à 
violência doméstica. “Diver-
sos órgãos estiveram envol-
vidos nessa inauguração, que 
simboliza um progresso sig-
nificativo na proteção de 
mulheres e crianças. Com 
esse novo espaço, amplia-
mos nossa capacidade de 
atendimento e fortalecemos 
a rede de proteção já exis-
tente”, afirmou.

A sala também visa agilizar 
inquéritos policiais e fornecer 
elementos mais sólidos ao Judi-
ciário, contribuindo para uma 
justiça mais eficaz e sensível 
às vítimas.

O prefeito Luiz Cláudio 
Ribeiro, presente na cerimô-
nia, destacou os resultados da 
união entre os poderes muni-
cipal e estadual. “Quando o 
município e o estado traba-
lham juntos, quem ganha é 
a população. Essa sala repre-
senta o cuidado e o suporte 
que nossas mulheres precisam 
para recomeçar com dignidade 
e segurança”, declarou.

A solenidade contou 
com a presença de diversas 

autoridades locais, incluindo 
o vice-prefeito Lucas Venito, 
a secretária da Mulher Dra. 
Gabriella Angelo, vereadores 
como Daniel Vasconcellos, Yuri 
Aguiar, Nilton Santiago, Cecí-
lia Cabral e Josué Té, além de 
representantes da Polícia Civil, 
Rotary Club e servidores de dife-
rentes secretarias municipais.

A Sala Lilás da 165ª DP soma-
-se a outras ações integradas 
da rede municipal, como a 
Ronda Maria da Penha, o pro-
jeto Arte Viva e a Sala Lilás do 
Hospital Municipal, ampliando 
o alcance das políticas públicas 
de enfrentamento à violên-
cia contra mulheres e crianças 
em Mangaratiba.

Regiões 

VOLTA REDONDA

BARRA MANSA 

ITAGUAÍ

MANGARATIBA
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CCJ do Senado aprova fim da reeleição para 
cargos de prefeito, governador e presidente

A Receita Federal libera na 
próxima sexta-feira (23), a partir 
das 10h, consulta ao primeiro 
dos cinco lotes de restituição 
de 2025, que contempla 6,3 
milhões de contribuintes. Será o 
maior da história em número de 
contribuintes e em valor. O lote 
também contempla restituições 
residuais de anos anteriores.

Ao todo, 6.257.108 contri-
buintes receberão R$ 11 bilhões. 
Todo o valor, informou o Fisco, 
irá para contribuintes com prio-
ridade no reembolso.

As restituições estão distri-
buídas da seguinte forma:

2.375.076 contribuintes que 
usaram a declaração pré-preen-
chida e optaram simultanea-
mente por receber a restituição 
via Pix;

2.346.445 contribuintes de 
60 a 79 anos;

1.096.168 contribuintes cuja 
maior fonte de renda seja o 
magistério;

240.081 contribuintes acima 
de 80 anos;

199.338 contribuintes com 
deficiência física ou mental ou 

doença grave.
Embora não tenham priori-

dade por lei, os contribuintes 
que usaram dois procedimentos 
em conjunto, pré-preenchida e 
Pix, passaram a ter prioridade 
no recebimento da restituição 
neste ano.

A consulta poderá ser feita 
na página da Receita Federal na 
internet. Basta o contribuinte cli-
car em “Meu Imposto de Renda” 
e, em seguida, no botão “Con-
sultar a Restituição”. Também é 
possível fazer a consulta no apli-
cativo da Receita Federal para 
tablets e smartphones.

O pagamento será feito 
em 30 de maio, na conta 
ou na chave Pix do tipo CPF 
informada na declaração do 
Imposto de Renda. Caso o 
contribuinte não esteja na 
lista, deverá entrar no Cen-
tro Virtual de Atendimento ao 
Contribuinte (e-CAC) e tirar o 
extrato da declaração. Se veri-
ficar uma pendência, pode 
enviar uma declaração retifi-
cadora e esperar os próximos 
lotes da malha fina.

Receita abre na sexta 
consulta a maior lote de 
restituição da história

A Proposta de 
Emenda à Cons-
tituição (PEC) 
que acaba com 
a reeleição no 
Brasil para presi-

dente, governadores e prefeitos 
foi aprovada, nesta quarta-feira 
(21), na Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado. 
A PEC 12/2002 ainda aumenta 
os mandatos do Executivo, dos 
deputados e dos vereadores 
para cinco anos. Agora, o texto 
segue para análise do plenário 
do Senado.

A PEC previa o aumento do 
mandato dos senadores de oito 
para dez anos, mas a CCJ decidiu 
reduzir o tempo para cinco anos, 
igual período dos demais cargos. 
A proposta ainda unifica as elei-
ções no Brasil para que todos os 
cargos sejam disputados de uma 
única vez, a partir de 2034, aca-
bando com eleições a cada dois 
anos, como ocorre hoje.

A proposta prevê um período 
de transição para o fim da ree-
leição. Em 2026, as regras con-
tinuam as mesmas de hoje. Em 
2028, os prefeitos candidatos 
poderão se reeleger pela última 
vez e os vencedores terão man-
dato estendido de seis anos. Isso 
para que todos os cargos coinci-
dam na eleição de 2034.

Em 2030, será a última 
eleição com possibilidade 
de reeleição para os gover-
nadores eleitos em 2026. Em 
2034, não será mais permi-
tida qualquer reeleição e os 

mandatos passarão a ser de 
cinco anos.  

Após críticas, o relator Mar-
celo Castro (MDB-PI) acatou a 
mudança sugerida para reduzir 
o mandato dos senadores.

“A única coisa que mudou no 
meu relatório foi em relação ao 
mandato de senadores que estava 
com dez anos. Eu estava seguindo 
um padrão internacional, já que 

o mandato de senador sempre 
é mais extenso do que o man-
dato de deputado. Mas senti que 
a CCJ estava formando maioria 
para mandatos de cinco anos, 
então me rendi a isso”, explicou 
o parlamentar.

Com isso, os senadores elei-
tos em 2030 terão mandato de 
nove anos para que, a partir 
de 2039, todos sejam eleitos 

para mandatos de cinco anos. 
A mudança também obriga os 
eleitores a elegerem os três 
senadores por estado de uma 
única vez. Atualmente, se elegem 
dois senadores em uma eleição 
e um senador no pleito seguinte.

Os parlamentares argu-
mentaram que a reeleição não 
tem feito bem ao Brasil, assim 
como votações a cada dois anos. 

Nenhum senador se manifestou 
contra o fim da reeleição.

O relator Marcelo Castro 
argumentou que o prefeito, 
governador ou presidente no 
cargo tem mais condições de 
concorrer, o que desequilibraria 
a disputa.

“Foi um malefício à admi-
nistração pública do Brasil 
a introdução da reeleição, 

completamente contrária a toda 
a nossa tradição republicana. 
Acho que está mais do que na 
hora de colocarmos fim a esse 
mal”, argumentou Castro.

A possibilidade de reeleição 
foi incluída no país no primeiro 
governo de Fernando Henrique 
Cardoso, em 1997, mudança que 
permitiu a reeleição do político 
em 1998.

Lewandowski nega que governo tenha 
negociado trégua com o CV no G20

Wall Street despenca com preocupações obre dívida dos EUA

O ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Ricardo Lewan-
dowski, negou na quarta-feira 
(21/5), na Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da Câmara, 
que o governo federal tenha 
negociado com o crime orga-
nizado uma trégua durante a 
realização da Cúpula do G20, 
no Rio de Janeiro, no final do 
ano passado.

A declaração de Lewando-
wski respondeu a uma questio-
namento feito por deputados 
federais, relacionado a uma 
informação divulgada pelo jor-
nal O Globo. A Polícia Federal (PF) 
descobriu que a facção criminosa 
Comando Vermelho (CV) teria 
ordenado trégua de crimes no 
período da reunião do G20 no 
Rio, a pedido de um “represen-
tante das autoridades”.

A ordem teria partido da 
cúpula do CV. O traficante 
Arnaldo da Silva Dias, o Naldi-
nho, teria enviado comunicado 
a um comparsa em que deter-
minava que “segurasse sete dias 
sem guerras e roubo”, durante o 
G20, em 2024. A PF, no entanto, 
não descobriu de quem partiu 
o pedido.

Lewandowski negou que 
governo federal tenha negociado 
qualquer trégua com a facção. 
“Nós não compactuamos com 
o crime, de forma nenhuma. 
Jamais alguém do setor foderal, 
das forças de segurança fede-
ral, pediu trégua ao crime orga-
nizado. Isso seria impensável. 

Na verdade, nós combatemos 
o crime organizado de forma 
intensa, diuturna, permanente”.

O ministro ainda exem-
plificou que, somente neste 

ano, o governo federal atuou 
na descapitalização, em R$ 
6 bilhões, do crime organi-
zado, graças a apreensões em 
bens e dinheiros pela Polícia 

Federal. Ele compareceu a 
CCJ, na tarde desta quarta-
-feira (21/5), para debater a 
PEC da Segurança Pública, de 
autoria do governo federal.

NOVA YORK (Reuters) - As 
ações dos Estados Unidos fecha-
ram em forte queda nesta quar-
ta-feira, com o salto dos rendi-
mentos dos Treasuries devido às 

preocupações de que a dívida do 
governo norte-americano pode 
aumentar em trilhões de dólares 
se o Congresso aprovar o pro-
jeto de lei de corte de impostos 

proposto pelo presidente dos 
EUA, Donald Trump.

De acordo com dados pre-
liminares, o S&P 500 per-
deu 1,62%, para 5.843,09 

pontos. O índice de tecno-
logia Nasdaq recuou 1,41%, 
para 18.873,22 pontos. O 
Dow Jones caiu 1,92%, para 
41.856,74 pontos.

Nacional

 ( Relator, senador Marcelo Castro).  Foto: Lula Marques/Agência Brasil© Lula Marques/Agência 
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Ministério do Turismo e IFSul oferecem 6 mil vagas para cursos de qualificação
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OPORTUNIDADES

O ano já começa 
com oportuni-
dade para quem 
deseja ampliar a 

capacitação profissional para 
o mercado de trabalho. A 
Prefeitura de Macaé publicou 
nesta quarta-feira (8) edi-
tal 1/2025 com 960 vagas 
para certificação gratuita em 
T-HUET. A inscrição será ape-
nas presencial, nesta sexta-
-feira, dia 10. O atendimento, 
na sede da Secretaria Muni-
cipal Adjunta de Qualificação 
Profissional, responsável pela 

condução do processo, será 
das 9h às 19h.
A Secretária Municipal 
Adjunta de Qualificação 
Profissional, Rebeca Madu-
reira, destacou a importância 
estratégica do programa e 
anunciou novos editais:
"Este é o primeiro edital de 
2025, disponibilizando 960 
vagas, mas ao longo dos pró-
ximos meses serão oferecidas 
ao todo 3.500 vagas de capa-
citação. Essa é uma oportu-
nidade concreta para pre-
parar nossos trabalhadores 

para o mercado. Importante 
estar atento à relação de 
documentos e levar tanto 
as originais quanto as cópias 
no momento da inscrição. 
Nosso compromisso é garan-
tir capacitação de qualidade 
às pessoas que precisam de 
oportunidade", afirma a 
secretária.
Para participar do processo 
de inscrição, o candidato 
deve possuir renda per capita 
bruta mensal de até 1,5 salá-
rios-mínimos, ter Ensino 
Fundamental completo, ser 

maior de 18 anos de idade, 
além de apresentar Certifi-
cado de qualificação ou expe-
riência comprovada na área 
offshore.
As matrículas serão rea-
lizadas por ordem de che-
gada, sendo necessária a 
apresentação dos seguintes 
documentos:
- Cópia da Carteira de Iden-
tidade com foto, ou outro 
documento de identificação 
com foto (carteira de traba-
lho ou CNH), com data de 
validade atualizada;

- Cópia do CPF do próprio 
candidato;
- Cópia do comprovante de 
residência em Macaé (caso o 
candidato não possua com-
provante de residência em 
seu nome, poderá apresen-
tar uma declaração assinada 
pelo titular do comprovante);
- Cópia do comprovante de 
escolaridade;
- Cópia certificado de quali-
ficação ou experiência com-
provada na área offshore;
- Autodeclaração de Baixa 
renda. A certificação em 

T-HUET é exigida pela maioria 
das empresas que realizam 
operações offshore. Durante 
o treinamento, os alunos 
aprendem práticas de como 
escapar de um helicóptero 
submerso em água. As aulas 
são presenciais e a primeira 
turma tem o início previsto 
para o dia 20 de janeiro.
Todos os critérios para parti-
cipação e cronograma com-
pleto podem ser conferidos 
no edital disponível no portal 
oficial da prefeitura: macae.
rj.gov.br

Prefeitura de Macaé divulga edital 
com 960 vagas gratuitas para T-HUET

OPORTUNIDADE

O Ministério do 
Turismo e a 
Rede e-Tec 
Brasil, em 
parceria com 
o Instituto 

Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia Sul-rio-grandense 
(IFSul), estão com inscrições 
abertas para 6 mil vagas em 
cursos gratuitos de qualificação 
profissional na área turística. As 
aulas serão realizadas on-line e 
fazem parte de uma iniciativa 
para capacitar profissionais e 
fortalecer o setor no país. Os 
interessados devem se can-
didatar até o dia 22 de junho 
exclusivamente pela internet.

Entre as formações ofere-
cidas estão a de Agente Cul-
tural, Agente de Informações 
Turísticas, Agente de Recep-
ção e Reservas em Meio de 

Hospedagem, Espanhol Básico, 
Espanhol Intermediário e Orga-
nizador de Eventos.

Os interessados podem se 
inscrever em até 3 cursos. Todos 
serão conduzidos na modali-
dade de Educação a Distância 
(EaD), por meio da Plataforma 
Mundi do IFSul, exigindo uma 
dedicação média estimada de 
até 15 horas semanais.

Para efetivar a matrícula, 
os candidatos deverão enviar 
a documentação necessária 
no momento da inscrição. Os 
documentos incluem cópias 
do RG, CPF e comprovante de 
escolaridade, variando con-
forme o curso escolhido. É 
fundamental que o nome do 
candidato seja informado de 
forma completa e que não 
seja utilizado o mesmo e-mail 
para cadastrar mais de uma 

pessoa, sob pena de perda 
do direito à vaga.

Cursos
- Agente Cultural: 220 horas 

(Pré-requisito: Ensino Funda-
mental II Incompleto)

- Agente de Informações 
Turísticas: 200 horas (Pré-re-
quisito: Ensino Fundamental II 
Completo)

- Agente de Recepção e 
Reservas em Meio de Hospe-
dagem: 160 horas (Pré-requi-
sito: Ensino Fundamental II 
Completo)

- Espanhol Básico: 160 horas 
(Pré-requisito: Ensino Funda-
mental I Completo)

- Espanhol Intermediário: 160 
horas (Pré-requisito: Ensino Fun-
damental I Completo)

- Organizador de Eventos: 
200 horas (Pré-requisito: Ensino 
Médio Completo)
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O mestre da cul-
tura marajoara, 
Damasceno 
Gregório dos 
Santos, conhe-
cido como 

Mestre Damasceno, foi home-
nageado na terça-feira (20) com 
a Ordem do Mérito Cultural 
(OMC), a mais alta condecoração 
pública concedida pelo Ministé-
rio da Cultura.

A cerimônia marcou a rei-
nauguração do Palácio Gus-
tavo Capanema após dez anos 
fechado e reuniu autoridades 
como o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e a ministra Mar-
gareth Menezes, no centro do 
Rio de Janeiro.

A OMC, instituída pela Lei nº 
8.313 de 1991, reconhece perso-
nalidades e instituições que con-
tribuem de forma significativa 
para a cultura brasileira. Neste 
ano, a honraria foi concedida 
a 111 pessoas e 14 instituições, 
em celebração aos 40 anos de 
criação do Ministério da Cultura.
Reinvenção da vida pela arte

Aos 72 anos, Mestre Damas-
ceno soma mais de cinco déca-
das dedicadas à valorização das 
manifestações tradicionais do 
arquipélago do Marajó, no Pará. 
Ele perdeu a visão aos 19 anos, 
em um acidente de trabalho, 
e reinventou a vida por meio 
da arte.

Tornou-se referência no 
carimbó, nas toadas, na poe-
sia oral e na criação do Búfa-
lo-Bumbá de Salvaterra 

Pastoral do Menor celebra 40 anos com 
concerto da OSB Jovem no Theatro Municipal

A Pastoral do Menor da 
Arquidiocese de São Sebastião 
do Rio de Janeiro comemora 
quatro décadas de atuação 
com um evento cultural no 
coração da cidade. No dia 27 
de maio, às 19h, o palco do 
Theatro Municipal receberá 
a Orquestra Sinfônica Brasi-
leira Jovem para o concerto 
“Respeito”, em homenagem 
aos 40 anos da instituição que 
transforma vidas de crianças 
e adolescentes em situação 
de vulnerabilidade.

Sob regência do maestro 
titular Anderson Alves, o 
repertório traz composições 
de grandes nomes da música 
clássica, como Johann Sebas-
tian Bach, Heitor Villa-Lobos, 
Mozart, Verdi e Schubert, 
além de obras da compositora 
contemporânea Elodie Bouny. 
A duração do concerto é de 60 
minutos e os ingressos variam 
de R$ 5 a R$ 30, à venda pela 
plataforma Fever.

Fundada em 1984, a Pasto-
ral do Menor do Rio de Janeiro 
realiza mais de 10 mil atendi-
mentos mensais, oferecendo 
assistência gratuita por meio 
de atividades socioeducati-
vas, apoio pedagógico, cultura 

digital, esporte e lazer. O tra-
balho desenvolvido promove 
o fortalecimento de vínculos 
familiares e comunitários, con-
tribuindo para a permanência 
de crianças e adolescentes no 
sistema educacional.

Ao longo de quatro déca-
das, a pastoral foi respon-
sável por uma série de 
conquistas significativas, 
tanto no campo da assis-
tência social quanto no for-
talecimento dos direitos da 

infância. Para dar continui-
dade ao trabalho, a pasto-
ral conta com doações da 
sociedade civil, fundamen-
tais para manter os pro-
gramas ativos e ampliar o 
alcance das ações.

Mestre Damasceno, símbolo da cultura marajoara, 
recebe Ordem do Mérito Cultural em cerimônia no Rio

GCADERNO
— manifestação junina que 
mescla teatro popular, cultura 
quilombola e elementos da natu-
reza amazônica.

Com mais de 400 composi-
ções autorais e seis álbuns grava-
dos, Damasceno é considerado 
um símbolo de resistência e da 
força cultural do Norte do Brasil.

“É com grande alegria que 

recebo a Ordem do Mérito Cul-
tural. Trago comigo tudo o que 
aprendi com meus pais e avós, 
ancestrais quilombolas. São 
mais de 50 anos dedicados às 
tradições culturais marajoaras, e 
hoje colho os frutos de uma vida 
inteira de trabalho. Espero fazer 
ainda mais”, declarou o músico 
durante a cerimônia.

Projetos e legado no Marajó
A atuação de Damasceno 

é marcada por iniciativas que 
consolidaram e renovaram as 
tradições populares marajoaras. 
Em 2012, ele criou oficialmente 
o Búfalo-Bumbá, espetáculo que 
une elementos do auto do boi 
com a identidade marajoara e 
quilombola, sendo responsável 

pelos roteiros, figurinos e direção 
das apresentações.

Outro destaque é o Conjunto 
de Carimbó Nativos Marajoara, 
fundado em 2013, que já lan-
çou quatro álbuns com a marca 
registrada do artista: o carimbó 
pau e corda do Marajó.

Entre as iniciativas mais 
recentes está o Cortejo 

Carimbúfalo, que mistura 
carimbó com Búfalo-Bumbá 
e leva essa expressão cultural 
às ruas de Salvaterra.

Em 2023, Damasceno ideali-
zou o Festival de Boi-Bumbá de 
Salvaterra, reunindo grupos de 
comunidades quilombolas do 
município e ampliando o alcance 
de sua arte.
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O ano já começa 
com oportuni-
dade para quem 
deseja ampliar a 

capacitação profissional para 
o mercado de trabalho. A 
Prefeitura de Macaé publicou 
nesta quarta-feira (8) edi-
tal 1/2025 com 960 vagas 
para certificação gratuita em 
T-HUET. A inscrição será ape-
nas presencial, nesta sexta-
-feira, dia 10. O atendimento, 
na sede da Secretaria Muni-
cipal Adjunta de Qualificação 
Profissional, responsável pela 

condução do processo, será 
das 9h às 19h.
A Secretária Municipal 
Adjunta de Qualificação 
Profissional, Rebeca Madu-
reira, destacou a importância 
estratégica do programa e 
anunciou novos editais:
"Este é o primeiro edital de 
2025, disponibilizando 960 
vagas, mas ao longo dos pró-
ximos meses serão oferecidas 
ao todo 3.500 vagas de capa-
citação. Essa é uma oportu-
nidade concreta para pre-
parar nossos trabalhadores 

para o mercado. Importante 
estar atento à relação de 
documentos e levar tanto 
as originais quanto as cópias 
no momento da inscrição. 
Nosso compromisso é garan-
tir capacitação de qualidade 
às pessoas que precisam de 
oportunidade", afirma a 
secretária.
Para participar do processo 
de inscrição, o candidato 
deve possuir renda per capita 
bruta mensal de até 1,5 salá-
rios-mínimos, ter Ensino 
Fundamental completo, ser 

maior de 18 anos de idade, 
além de apresentar Certifi-
cado de qualificação ou expe-
riência comprovada na área 
offshore.
As matrículas serão rea-
lizadas por ordem de che-
gada, sendo necessária a 
apresentação dos seguintes 
documentos:
- Cópia da Carteira de Iden-
tidade com foto, ou outro 
documento de identificação 
com foto (carteira de traba-
lho ou CNH), com data de 
validade atualizada;

- Cópia do CPF do próprio 
candidato;
- Cópia do comprovante de 
residência em Macaé (caso o 
candidato não possua com-
provante de residência em 
seu nome, poderá apresen-
tar uma declaração assinada 
pelo titular do comprovante);
- Cópia do comprovante de 
escolaridade;
- Cópia certificado de quali-
ficação ou experiência com-
provada na área offshore;
- Autodeclaração de Baixa 
renda. A certificação em 

T-HUET é exigida pela maioria 
das empresas que realizam 
operações offshore. Durante 
o treinamento, os alunos 
aprendem práticas de como 
escapar de um helicóptero 
submerso em água. As aulas 
são presenciais e a primeira 
turma tem o início previsto 
para o dia 20 de janeiro.
Todos os critérios para parti-
cipação e cronograma com-
pleto podem ser conferidos 
no edital disponível no portal 
oficial da prefeitura: macae.
rj.gov.br

Prefeitura de Macaé divulga edital 
com 960 vagas gratuitas para T-HUET

Mestre Damasceno — Foto: Reprodução

Cine Enel leva cinema 
brasileiro gratuito ao 
interior do estado do Rio

A partir desta sexta-feira 
(23), moradores de São Pedro 
da Aldeia, na Região dos Lagos, 
poderão assistir gratuitamente 
ao filme Nosso Sonho, cine-
biografia da dupla Claudinho e 
Buchecha. A exibição marca a 
estreia da segunda edição do 
Cine Enel, projeto itinerante de 
cinema patrocinado pela Enel 
Distribuição Rio e viabilizado por 
meio da Lei de Incentivo à Cul-
tura do Estado do Rio de Janeiro.

A sessão inaugural acontece 
às 19h, em frente ao Teatro 
Municipal Dr. Átila Costa, com 
direito a pocket show do can-
tor Buchecha antes da exibição. 
Toda a programação é gratuita. O 
projeto vai percorrer sete muni-
cípios do interior fluminense, 
que serão anunciados nos pró-
ximos dias.

O Cine Enel propõe levar a 
magia do cinema nacional a cida-
des fora dos grandes centros 
urbanos, com estrutura profis-
sional: tela de 10 metros por 4,5 
metros, cadeiras para o público 
e distribuição de pipoca. A pro-
dução é da empresa Novo Traço, 
especializada em eventos cultu-
rais gratuitos de grande porte.

A Enel Distribuição Rio atende 
66 municípios fluminenses, 
cobrindo 73% do território 
estadual. Segundo a empresa, 
ações culturais como o Cine Enel 
integram seu compromisso com 
o desenvolvimento social das 
regiões atendidas.

Serviço – Inauguração do Cine 
Enel em São Pedro da Aldeia

Teatro Municipal Dr. Átila 
Costa – Rua Francisco Santos 
Silva, nº 555 – Vila São Pedro
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Foi confirmada, na quarta-feira (21/5), a condenação de 
cinco torcedores do Valladolid, time de Ronaldo Fenômeno, 
a um ano de prisão por insultos racistas contra Vini Jr. O fato 
ocorreu durante jogo do Real Madrid, em 30 de dezembro 
de 2022, válida pela 15ª rodada do Campeonato Espanhol.

Os criminosos tiveram o direito ao voto suspenso pelo 
mesmo período, além de estarem proibidos de exercer fun-
ções em atividades educativas, esportivas ou de lazer por 
quatro anos. Além disso, deverão pagar multas que variam 
entre 1.080 e 1.620 euros (aproximadamente R$ 10 mil). 
Vinicius Jr. optou por renunciar a qualquer compensação 
financeira relacionada ao caso.

Entenda o caso
Os torcedores do Real Valladolid proferiram pala-

vras como “macaco de merda” e “negro de merda” ao 
jogador brasileiro.

Quatro dos cinco réus aceitaram penas de um ano de 
prisão, multa de nove meses e inabilitação especial para 
profissões ou ofícios educativos.

O quinto acusado recebeu uma multa de nove meses.
A sentença será comunicada à Comissão Estatal con-

tra a Violência, o Racismo, a Xenofobia e a Intolerância 
no Esporte.

Esporte

Bruno Henrique, do Flamengo, é 
convocado para depoimento no STJD

RACISMO

SELEÇÃO BRASILEIRA

FLAMENGO

COPA DO MUNDO DE CLUBES

O Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) con-
vocou Bruno Henrique e 
outras testemunhas para 
uma audiência privada na 
próxima segunda-feira. O 

atacante do Flamengo é alvo de investiga-
ção por supostamente ter forçado um cartão 
amarelo em jogo contra o Santos, no Brasi-
leirão de 2023, e beneficiado apostadores.

O STJD abriu inquérito para apurar as pro-
vas da Polícia Federal e finaliza um relatório 
sobre o caso. Em breve, o órgão decidirá se 
apresentará denúncia ou arquivará o pro-
cesso. Como não houve pedido de suspen-
são preventiva, o atacante pode continuar 
jogando pelo Flamengo. A informação da 
audiência foi publicada primeiramente pelo 
jornal “O Globo”.

Entre as testemunhas ouvidas estão o 
irmão do jogador do Flamengo, Wander 
Nunes Pinto Júnior. Nos celulares obtidos 
na operação, a PF encontrou mensagens de 
Bruno Henrique com outros investigados. 
Em uma delas, o irmão pergunta quando 
ele tomaria o terceiro cartão amarelo, e o 
atacante rubro-negro responde: “Contra 
o Santos”.

Bruno Henrique foi indiciado no artigo 
200 da Lei Geral do Esporte – fraudar, por 
qualquer meio, ou contribuir para que se 
fraude, de qualquer forma, o resultado 
de competição esportiva ou evento a 
ela associado –, com pena de dois a seis 
anos de reclusão, e estelionato, que prevê 
pena de um a cinco anos de prisão.

Além do atacante do Flamengo, foram 
indiciados Wander Nunes Pinto Júnior, 
irmão do atleta, Ludymilla Araújo Lima, 
esposa de Wander, e Poliana Ester 
Nunes Cardoso, prima do jogador. Os 
três fizeram apostas. Há, também, um 
segundo núcleo de apostadores formado 
por Claudinei Vitor Mosquete Bassan, 
Rafaela Cristina Elias Bassan, Henrique 
Mosquete do Nascimento, Andryl Sales 
Nascimento dos Reis, Max Evangelista 
Amorim e Douglas Ribeiro Pina Barce-
los – são amigos de Wander, segundo 
as investigações.

Bruno Henrique pode virar réu tam-
bém na Justiça Comum. Ele foi indiciado 
pela Polícia Federal em abril, e a investi-
gação serve como base para o Ministério 
Público do Distrito Federal oferecer ou 
não denúncia contra o atacante.

Justiça confirma condenação de 
torcedores por racismo contra Vini Jr.

Endrick sofre lesão muscular e está fora 
de primeira convocação de Ancelotti 

Janela extra beneficiará 
todas as equipes dos 
20 países 

A Fifa ajustou a janela de 
transferências extra para os 32 
times que vão disputar a Copa 
do Mundo de Clubes 2025. Ela 
começará no dia 1º de junho 
(antes, era dia 2) e vai até o dia 
10. Além disso, as 20 federa-
ções que têm representantes 
no torneio decidiram abrir 
esta janela a a todos os filia-
dos. Portanto, todas as equi-
pes dos países envolvidos serão 
beneficiadas pela medida, que 
busca atrair mais jogadores para 
a competição.

O torneio vai de 14 de junho 
a 13 de julho. O prazo final para 
o envio da lista de jogadores 
inscritos na Copa do Mundo 
de Clubes é o dia 10 de junho. 
Os clubes também poderão 
substituir jogadores (já inscri-
tos) durante um período restrito 
entre 27 de junho e 3 de julho, 
dentro de limites estabelecidos.

Segundo a Fifa, a intenção 

é que encorajar que clubes e 
jogadores negociem uma solu-
ção apropriada para contratos 
que estão perto do fim. E, assim, 
garantir a presença dos melho-
res jogadores de cada elenco.

Os países que terão clu-
bes participando da Copa do 
Mundo de Clubes são: África 
do Sul, Alemanha, Arábia Sau-
dita, Argentina, Áustria, Brasil, 
Coreia do Sul, Egito, Emirados 
Árabes, Estados Unidos, Espa-
nha, França, Inglaterra, Itália, 
Japão, Marrocos, México, Nova 
Zelândia, Portugal e Tunísia

O Flamengo faz parte do 
Grupo D, que tem também 
Chelsea e Espérance. O quarto 
integrante ainda será conhe-
cido depois da disputa entre 
Los Angeles FC e América do 
México. O Fluminense, por sua 
vez, está no Grupo F, junto de 
Borussia Dortmund, Mamelodi 
Sundowns e Ulsan.

Jovem, que está na pré-
-lista, não tem chance de 
se recuperar até a apresen-
tação, no dia 2. Novas ava-
liações vão definir a gravi-
dade da lesão, mas a Copa 
do Mundo de Clubes está 
em risco

Endrick está fora da sele-
ção brasileira na primeira 
lista de Carlo Ancelotti. O 
atacante do Real Madrid, 

que está entre os pré-con-
vocados, sofreu uma lesão 
muscular no jogo contra o 
Sevilla, no último domingo, 
e não terá condição de par-
ticipar dos jogos contra 
Equador e Paraguai pelas 
eliminatórias. Até mesmo 
o Mundial de Clubes está 
em risco.

O jovem brasileiro foi 
substituído aos 13 minutos 

do segundo tempo da vitó-
ria por 2 a 0 do Real, em 
Sevilla, mas apenas exames 
nesta quarta-feira detec-
taram a lesão. O clube fol-
gou nos últimos dois dias 
e Endrick fez tratamento 
intensivos já visando a con-
vocação. Não será possível, 
no entanto, a recuperação.

Há agora  expec tat iva 
s o b r e  o  t r a t a m e n t o , 

s e  h á  n e ce s s i d a d e  d e 
c i rurg ia  ou  se  é  p oss í -
vel  seguir  o modelo con -
vencional.  A  lesão é  no 
tendão da ar ticulação da 
perna dire ita.

Carlo Ancelotti divulgará 
sua primeira convocação na 
próxima segunda-feira, às 
15h (de Brasília), em hotel 
na Barra da Tijuca, Zona 
Oeste do Rio de Janeiro. 

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Botafogo x Capital-DF 

DIA DE JOGO

Capital-DF x Botafogo, jogo que será Capital-DF x Botafogo, jogo que será 
realizado nesta quinta-feira, no Estádio Mané realizado nesta quinta-feira, no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília, pela volta da terceira Garrincha, em Brasília, pela volta da terceira 
fase da Copa do Brasil. O sportv e o Premiere fase da Copa do Brasil. O sportv e o Premiere 
transmitem ao vivo.transmitem ao vivo.


